



AHORA que los **impuestos incobrables** reportados por el **SAT** alcanzaron una cifra no vista en diez años, hubo quienes recordaron la reiterada negativa del **gobierno federal** a dar estímulos y apoyo a las empresas cuando comenzó la pandemia de **Covid-19**.

Y ES QUE los datos indican que una gran parte de las deudas fiscales que ya no se pueden cobrar corresponden a **empresas** que desaparecieron tras tener que cerrar durante el confinamiento de 2020.

¿CUÁL sería el escenario actual si, como ocurrió en **EU** o en **Europa**, se hubieran implementado programas de apoyo inmediato para evitar el cierre de negocios?

LA EXPERIENCIA de esos y otros países indica que se hubieran salvado **empleos**, se hubiera reducido la caída del **PIB** y el fisco no estaría enfrentando un boquete de **190 mil millones** de pesos que, como aquellas oscuras golondrinas, nomás no volverán.

• • •

DE MAL en peor van las cosas en **Morelos** en donde -se supone- gobierna el morenista **Cuauhtémoc Blanco**.

CON **14 homicidios** en 24 horas, la entidad encabezada por el ex futbolista rivaliza con estados donde las cosas están que arden en materia de violencia del **crimen organizado**, como **Guanajuato, San Luis Potosí** o **Tamaulipas**.

PERO quizás lo que más preocupa a los morelenses es la masacre de **cinco personas** ocurrida durante un robo a una casa en **Cuernavaca**.

PORQUE una cosa son las ejecuciones de **capos** e incluso las muertes en enfrentamientos entre **grupos criminales** que pelean por una plaza, y otra, muy distinta, que **ciudadanos** sean asesinados dentro de su propia casa por asaltantes homicidas.

• • •

QUIEN dicen que ha estado muy activo en el cabildeo es el magistrado del Tribunal Electoral federal **Felipe de la Mata**.

SEGÚN esto, está impulsando en el **Senado** a uno de sus hombres más cercanos, **César Wong**, para ocupar la silla que está vacante en la **Sala Regional de la CDMX**.

LO QUE nomás no cuadra es que en el propio tribunal se asegura que el ex magistrado estatal de **Chihuahua** ha litigado como abogado particular en varios casos que se han decidido en la Sala Superior de ese mismo tribunal.

POR ELLO, dentro del organismo, hay quienes dudan de su imparcialidad, un requisito indispensable para cualquier juez electoral.

• • •

FUERTES críticas se llevó ayer en Twitter el senador morenista **Alejandro Armenta** tras publicar una foto en la que aparece con **Saúl "Canelo" Álvarez**.

VARIOS tuiteros lo acusaron de colgarse de la imagen del exitoso boxeador en sus ansias de posicionarse como candidato a la gubernatura de **Puebla**. ¡Mole... y no del poblanó!



FRENTE POLÍTICOS

1. Contra la marea. Para contribuir con el desarrollo integral de las familias zacatecanas, el gobernador **David Monreal** inauguró un Centro Integrador del Bienestar en la comunidad La Zacatecana, en el municipio de Guadalupe. El mandatario destacó la coordinación de esfuerzos para impulsar este tipo de centros, que ayudan a la formación y orientación de niñas y niños, así como al autoempleo de las personas adultas. “Estoy intentando atender lo más que se pueda, porque se abandonaron la educación, las carreteras, la seguridad, el desarrollo económico... Íbamos por olvidada esa etapa. En sus manos está, señor gobernador. ¿Y la violencia?, ¿para cuándo la frena?”

2. Derruidos. Fundadores, dirigentes, liderazgos y militantes celebraron 34 años de la creación del Partido de la Revolución Democrática, con un nuevo rostro del partido, definido ahora como “socialdemócrata”. Al igual que cuando surgió hace más de tres décadas, tras la escisión con el PRI, el sol azteca sigue luchando contra el autoritarismo y tiene una nueva bandera, la defensa de los órganos autónomos como el Inai, afirmó el líder nacional del PRD, **Jesús Zambrano**, quien resaltó que este partido surgió para luchar contra el autoritarismo y como respuesta a un fraude electoral en 1988. En aquel entonces, el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas convocó a la conformación de un instituto político. Sobra decir que era El Faro necesario... pero se apagó.

3. Desarmados. Las senadoras del PAN enviaron ocho oficios al presidente de la Mesa Directiva, **Alejandro Armenta**, para solicitar información sobre los procesos para elegir tres comisionados del Instituto Nacional de Transparencia y Acceso a la Información. Demandaron que se entreguen todas las notificaciones, sentencias, resoluciones y demás documentos judiciales relacionados con la designación de los comisionados del Inai, los cuales han sido negados sistemáticamente. “Sordos, mudos y omisos durante 20 días en un tema urgente e importante, no sólo para el Senado, sino para el país”, señalaron las panistas. Lamentablemente, la oposición está desarmada y débil. Quejarse no les servirá de nada.

4. Piso parejo. Todo indica que se precipitan las fechas. Y no es para menos, pues los contendientes ya están en sus marcas, listos... y esperando la señal. El presidente nacional de Morena ofreció a tres de los cuatro aspirantes emitir la convocatoria para el proceso interno de selección para la candidatura a la Presidencia en la segunda semana de junio. Es decir, ya. Luego de que el dirigente nacional informara sobre la intención de reunirse esta semana con la jefa de Gobierno capitalino y el canciller **Marcelo Ebrard**, para disipar las inquietudes del proceso, se reunió con **Claudia Sheinbaum**, **Adán Augusto López** y **Ricardo Monreal**. La primera encuesta podría programarse entre julio y agosto. ¿A quién tienen en la mira?

5. Participativo. Inusualmente activo en redes sociales, el expresidente **Vicente Fox** se ha convertido en otro símbolo de la resistencia. Indicó que, así como en el año 2000 se logró sacar al PRI del Palacio Nacional, hoy el reto es excluir a Morena. “Ahora tenemos que sacar a Morena del Palacio Nacional y ahora tenemos que iniciar la reconstrucción de nuestro país y ahora tenemos que revertir buena parte del legado de destrucción y leyes que nos ha dejado este gobierno y habrá que hacerlo en un plazo, para no perder el tiempo en eso, y sólo ponernos al corriente de lo que perdimos en estos seis años”, dijo Fox. Como si su sexenio hubiese sido de esplendor histórico para México... ¿Mala memoria colectiva?



BAJO RESERVA

Militares salen hoy a marchar por segunda vez

:::: Las Fuerzas Armadas, ocupadas en los grandes proyectos del presidente **Andrés Manuel López Obrador**, volverán a ser tema hoy, pues, nos hacen ver, exmilitares y familiares de militares volverán a salir a las calles para expresar su



Luis Cresencio Sandoval

apoyo. Nos comentan que se trata de una movilización convocada en más de 40 ciudades del norte, centro y sur del país, para respaldar a los elementos encarcelados, desaparecidos y asesinados durante las operaciones contra el crimen organizado. En los círculos militares se comenta que la Secretaría de la Defensa Nacional, que encabeza

Luis Cresencio Sandoval, ya advirtió que habrá sanciones a los elementos que se atrevan a participar en esta segunda convocatoria, a la que no se ha hecho referencia en Palacio Nacional.

Monreal necesita supervisar sus bardas

:::: Nos comentan que en la carrera adelantada por la candidatura presidencial de Morena es necesario que las llamadas "corcholatas" supervisen las bardas que se pintan a su favor o de lo contrario pareciera que son a favor de sus contrincantes. Por esto, si es posible avísenle a **Ricardo Monreal**, de quien hay una barda pintada en la calle Aldama, colonia Buenavista, de la alcaldía Cuauhtémoc —que encabeza su amiga **Sandra Cuevas**— con la leyenda "Nos vamos a dejar, nos vamos a rajar. Todos con Monreal". ¿De plano el senador ya se adelantó, tiró la toalla y dejó el camino a que se disputen la candidatura las tres otras corcholatas? Con eso de que prefiere "ser nada".

¿Aeronaves de la Guardia para una corcholata?

:::: Nos aseguran que este lunes el titular de la secretaria de Gobernación, **Adán Augusto López**, estará de gira por Ensenada, Baja California, donde aprovechará su estancia para promoverse como "corcholata". Pero nos dicen que está programado que el responsable de la política interior del país viaje en una aeronave de la Guardia Nacional. Nos cuentan que tres o cuatro veces a la semana, el tabasqueño utiliza las naves de esa corporación para transportarse. Y no sólo eso: él escoge como sobrecargos a oficiales de la propia corporación. El año pasado, nos recuerdan, **Adán** usó aviones oficiales para sus giras de promoción del voto en la consulta de revocación de mandato. Como no hubo castigo por el uso de recursos oficiales, ¿será que la historia se repite?

Preparan protestas en gira de AMLO a Sonora

:::: Pobladores del ejido El Bajío, en Caborca, Sonora, preguntan cuándo se aplicará la Ley Minera, que prometió el gobierno "frenar abusos y libertinaje" de empresas del ramo. Nos cuentan que los habitantes de la zona planean realizar una serie de protestas durante la visita del presidente **López Obrador**, a finales de mayo, con el objetivo de denunciar el despojo de una mina de oro desde hace varios años, a pesar de haber ganado fallos judiciales. Aseguran los quejosos que detrás de la apropiación ilegal de la minera Permont, se encuentra el apellido Pavlovich. Nos dicen que también tienen un expediente de la actuación en este caso de **Alejandra Gámez Rey**, magistrada titular del Tribunal Unitario Agrario Distrito 28, con sede en Hermosillo, que entregarán al Presidente.



EDITORIAL

EU: puertas cerradas

Ayer tuvo lugar la décima edición del evento “Abrazos no muros”, en el cual las familias migrantes viven un breve reencuentro con sus seres queridos. Durante escasos cinco minutos, decenas de familias pudieron convivir con padres, madres, hijos o hermanos que radican en Estados Unidos, a quienes no han visto durante años debido a las restricciones migratorias impuestas por ese país.

El acto, organizado por grupos humanitarios y efectuado en Ciudad Juárez, Chihuahua, es un pequeño resquicio para la esperanza que se contradice con el cada vez más sombrío panorama que enfrentan los millones de personas que bregan por alcanzar el llamado *sueño americano*, es decir, el asentarse en territorio estadounidense y encontrar ahí las oportunidades de crecimiento personal, educativo, profesional y financiero que se les negaron en sus regiones de origen. El evento mismo delató los cambios en la actitud de Washington ante los flujos migratorios: a diferencia de otros años, las muestras de cariño estuvieron fuertemente vigiladas por fuerzas de seguridad estadounidenses, custodia alineada con el anuncio del presidente Joe Biden respecto al envío de mil 500 elementos adicionales de la Guardia Nacional a resguardar la frontera.

Otro suceso que despertó expectativas de cambio entre los migrantes es el fin del Título 42, una medida impuesta por el ex presidente Donald Trump para deportar de manera expedita a quienes ingresen sin documentos a Estados Unidos, con el pretexto de la emergencia sanitaria por el covid-19. Pero las autoridades estadounidenses se han adelantado a apagar cualquier ilusión con el recordatorio de que el Título 42, cuya vigencia expira el 11 de este mes, será remplazado por el Título 8, normativa que hace “inelegibles para el asilo” a las personas que atraviesen la frontera sin autorización, habiendo utilizado un camino ilegal o sin haber programado una cita para ser entrevistados en un puerto de entrada.

Bajo este título, los agentes fronterizos determinarán si existen motivos de “miedo creíble” que justifiquen el asilo y procederán

a la deportación inmediata de quienes, a su juicio, no cubran el requisito. La postura de las autoridades estadounidenses es tajante: en un mensaje publicado en redes sociales aconsejan a los migrantes “no poner su vida en riesgo emprendiendo un viaje tan peligroso sólo para ser deportados”.

Pese a estas advertencias, los migrantes se concentran en la frontera a la espera de una oportunidad de cruzar hacia el lado norte del río Bravo. La situación plantea desafíos múltiples: en lo inmediato, el peligro de que

se repitan episodios como los de marzo y abril pasados, cuando falsos rumores propiciaron un intento de entrada en masa a Estados Unidos que pudo terminar con un saldo trágico. A mediano y largo plazos, la negativa estadounidense a permitir el ingreso de las personas concentradas en la frontera pone a México en la delicada situación de proveer una asistencia que claramente rebasa las capacidades logísticas y financieras nacionales. En este sentido, es evidente que las 885 mil visas y permisos de trabajo otorgados o por otorgarse entre 2022 y 2023 representan apenas un paliativo para el drama migratorio. Así lo muestran los datos oficiales de Washington, según los cuales 183 mil migrantes fueron detenidos sólo en abril.

Resulta paradójico que el gobierno de Biden reconozca e incluso denuncie los peligros que corren los perseguidores del *sueño americano*, a la vez que pone todas las trabas posibles cuando se trata de ofrecerles un cauce legal realista y suficiente para evitar que transiten el riesgoso camino que los lleva del Caribe, Centro y Sudamérica a la frontera compartida con México. Si persiste esta actitud, México deberá prepararse para atender a un número creciente de personas que no tienen intención de instalarse en nuestro territorio, pero que deberán permanecer aquí por tiempo indefinido.





Sacapuntas

VEN INEVITABLE REVÉS EN LA CORTE



ANDRÉS M. LÓPEZ OBRADOR

► En Palacio Nacional dan por hecho que este lunes la Suprema Corte avalará el proyecto del ministro **Alberto Pérez Dayán** para anular la primera parte del Plan B electoral del presidente **López Obrador**. El mandatario incluso se anticipó y, desde Chetumal, Quintana Roo, acusó a los integrantes del máximo tribunal del país de estar “al servicio del supremo poder conservador”. Pero eso, dijo, no impedirá “que el pueblo siga impulsando la transformación”.



MIGUEL ÁNGEL MANCERA

HACIENDO SU LUCHITA

► Más discreto que otros, pero no por eso menos activo, anda el líder de los senadores del PRD, **Miguel Mancera**, buscando hacerse ver, nos dicen, como aspirante a la candidatura presidencial. Ayer estuvo en Jalisco promoviendo los gobiernos de coalición, y llamó a la oposición a consolidar un proyecto común para contender en 2024.



ERIC DOMÍNGUEZ

QUIERE ERRADICAR... ARDILLAS Y PALOMAS

► Resulta que el alcalde morenista de Papantla, **Eric Domínguez Vázquez**, quiere eliminar a ardillas, palomas y perros del parque central del municipio. Según él son una plaga y “la gente que viene de Francia o de Inglaterra, de otros países, no está acostumbrada a ver eso”. Ya trae encima a los protectores de animales.



MARCELO EBRARD

LA CIDH REVISARÁ QUEJA POR ARMAS

► Avanza en la Corte Interamericana de Derechos Humanos la solicitud de la cancillería mexicana, a cargo de **Marcelo Ebrard**, para revisar la responsabilidad de los fabricantes de armas en la violencia que azota varias partes del país. El organismo internacional llamó a personas y organizaciones interesadas a presentar su opinión, por escrito, a más tardar el 10 de julio.



MARKO CORTÉS

INTRIGAS EN EL PAN

► Las patadas bajo la mesa están durísimas en el PAN. Hasta la dirigencia, a cargo de **Marko Cortés**, llegan intrigas contra todos los aspirantes presidenciales. Por ejemplo, al gobernador de Yucatán, **Mauricio Vila**, lo grillan por estar cerca del presidente **López Obrador**; a **Santiago Creel**, por ser “muy tibio”; y a **Lilly Téllez**, por no tener abolengo en el partido.





El airado marido le dijo al tipo: "Sé que está durmiendo con mi esposa". Dijo el otro: "Le juro que ni siquiera pestañeamos"...

Nueva fragancia

En el campo nudista él le dijo a ella con encendido acento: "¡Te deseo, Corita! ¡Te deseo ardientemente!". Ella bajó la vista, y él se apenó. "¿Te ofendí, mi cielo? ¿Lastimé tus sentimientos?". "No –respondió Corita–. Estoy revisando a ver si es cierto"... El empleado del censo le preguntó a don Binario: "¿Cuántas personas trabajan en su empresa, por sexo?". Le informó él con sinceridad: "Por sexo solamente cuatro. Todas las demás están aquí por méritos"... Conocemos a Capronio. Es un sujeto ruin y desconsiderado. Hace unos días le comentó a un amigo: "Con motivo de su cumpleaños le hice a mi esposa un regalo sorpresa". Quiso saber el amigo: "¿Qué le regalaste?". Contestó Capronio: "Ella esperaba un coche, y le regalé una plancha". (Nota del autor: cabrón)... Pepito le preguntó a la nueva vecina, una chica recién casada: "¿Tienes hijos?". "No, Pepito –respondió ella–. Todavía no me los ha traído la cigüeña". Le indicó el chiquillo: "Y menos te los va a traer si sigues creyendo en esas pendejadas"... "Me casaré contigo –le dijo ella a él–, pero saldremos por la noche tres veces por semana". "Está bien, mi vida" –aceptó el enamorado novio. "Sí –reiteró ella–. Tú saldrás lunes, martes y miércoles, y yo jueves, viernes y sábados"... La sobrina le preguntó a su tía soltera: "¿Tuviste novios, tía?". "Varios –respondió la madura mujer–. Y fueron unos ángeles". "¿De veras?" –se interesó la sobrina. "Sí –confirmó la tía–. Todos volaron"... Desde la barda a donde había trepado, el perico de la casa animaba al gallo del corral. Cuando se le subía a

una gallina le gritaba: "¡Duro, campeón! ¡Duro!". Sucedió que una súbita ráfaga de viento hizo que el loro cayera entre las gallinas. De inmediato el lascivo gallo fue hacia él. Le dijo entonces el cotorro con suplicante voz: "Suave, manito. Suave"... Don Chinguetas, lo sabemos, es un marido tarambana. El otro día llegó a su casa a altas horas de la noche. Su esposa le preguntó: "¿De dónde vienes?". "No me lo preguntes –opuso el calavera–. Bastante problema tuve para responderle a la otra cuando me preguntó: '¿A dónde vas?'"... Cucoldo regresó de un viaje anticipadamente y sorprendió a su mujer en el lecho conyugal con un sujeto. Furioso se dirigió a la señora: "¿Quién es este hombre?". Ella, a su vez, se dirigió a su acompañante: "Mira, de veras –le dijo–. Ahora que se ofrece, ¿cómo te llamas?". El anterior cuentecillo tiene cierta semejanza con el que trata de la ocasión en que Dulcibel, chica soltera, les anunció a sus padres que iba a ser madre. Su papá le preguntó: "Y ¿quién es el padre de la criatura?". Llorosa respondió Dulcibel: "No sé". "¿Cómo! –se encrespó el genitor–. ¿Ni siquiera le preguntaste: '¿Con quién tengo el gusto?'"... "Noches de harén". Tal era el sugestivo nombre de aquella nueva fragancia para dama. La encargada del departamento de perfumería le explicó a la joven clienta: "El perfume está hecho especialmente para atraer a los hombres". Preguntó la chica: "Y ¿funciona?". Le aseguró la vendedora: "Claro que funciona. El perfume tiene garantía. Va acompañado con un trasco de píldoras para el día siguiente"...

Noche de bodas. El novio le hizo una pregunta a su flamante desposada. Ella guardó silencio. Pasaron 10 minutos, y el hombre, que no quería quedarse con la duda, insistió: "Te pregunté hace ya un buen rato cuántos hombres ha habido en tu vida. Dímelo". Replicó ella: "No me interrumpas. Apenas voy en la be"... La mamá de la chica le dijo muy orgullosa al pretendiente de su hija: "Esta noche disfrutará usted las habilidades culinarias de Susiflor". "Sí –replicó el visitante–. Pero ella me pidió que primero cenáramos"... FIN.



Gran angular

Ahí va un navío cargado de... fentanilo

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS

El buque mercante con bandera de Hong Kong SEASPAN RAPTOR, atracó el pasado sábado 22 de abril en el puerto de Lázaro Cárdenas, Michoacán. Zarpó días antes -según se tiene registro- del puerto de Busan, Corea del Sur, pero algunos de sus contenedores habían sido cargados en el puerto chino de Qingdao, en la costa del Mar Amarillo, sin que se tenga claro hasta ahora cómo fueron trasladados del puerto chino al puerto coreano.

Desde Busan, el SEASPAN RAPTOR inició una travesía por el océano Pacífico que lo llevó a fondear el 19 de abril en el puerto de Manzanillo y tres días después en el de Lázaro Cárdenas, donde fue sometido a los protocolos de revisión y seguridad de las autoridades mexicanas.

Iniciados éstos, los perros marcaron algo en uno de los contenedores. Fue entonces que entro en acción personal de Marina del laboratorio de alta especialidad dedicado a detectar sustancias ilícitas. A la tarea se sumaron especialistas de los laboratorios de la aduana de Lázaro Cárdenas y de la Cofepris.

Fue de esa manera que el pasado jueves 4 de mayo, se detectó un cargamento de origen chino con 600 bultos de 35 kilos cada uno, de un material denominado "resina de combustible", contaminado de fentanilo y metanfetaminas. Estamos hablando de un aseguramiento de más de veinte toneladas, gran parte del cual es fentanilo en micro pastillas, de acuerdo con reportes internos de la Semar.

El buque, de 330 metros de eslora (longitud) y 48 metros de manga (ancho), siguió su camino y solo quedaron asegurados contenedor y droga, la cual —decíamos— no se sabe cómo llegó del puerto chino de Qingdao al coreano de Busan, lo que "es uno de los procedimientos que utiliza la delincuencia para enmascarar de dónde o por dónde vienen los contenedores", dijo el viernes pasado AMLO al confirmar el

aseguramiento.

Para él, este aseguramiento es la prueba ofrecida a la República Popular China de que el fentanilo nos viene ilegalmente de allá, aserto que el gobierno Pekín negó, luego de que lo señalara AMLO en respuesta a la insistente acusación estadounidense de que el fentanilo se "cocina" en laboratorios clandestinos instalados en México.

La Marina asegura categóricamente que nuestro país no produce fentanilo y que en los frecuentes aseguramientos de laboratorios no han encontrado evidencia de que tengan capacidad para generar, por ejemplo, los cien grados centígrados requeridos para la fusión de la droga.

Con ese argumento y otros que evidencian en imágenes que se trabaja sin la protección de guantes o máscaras, con una droga cuya producción también es mortal, respondió el almirante secretario José Rafael Ojeda Duran a los reportajes de 4News y Sky News que reprodujo el canal mexicano Imagen TV con la hipótesis de que México sí produce fentanilo.

Que sea o no así parece en términos prácticos una discusión absurda que distrae la colaboración requerida para solucionar el grave problema. Es un hecho que el fentanilo y/o sus precursores transitan por aquí, normalmente venidos de oriente, hacia el enorme mercado estadounidense, donde sus propias mafias participan en el negocio de la distribución.

Lo que no hay que perder de vista son los intereses aviesos de fondo: 1. Meternos a la creciente conflictiva chino-estadounidense y 2. Reforzar en Estados Unidos como parte del debate preelectoral, que los cárteles mexicanos sean declarados organizaciones terroristas y justificar así, de acuerdo con sus leyes embudo, intervenciones armadas en nuestro territorio. ●

rrodriguezangular@hotmail.com

[@RaulRodriguezC](https://twitter.com/RaulRodriguezC)

raulrodriguezcortes.com.mx

EU quiere que los cárteles mexicanos sean declarados organizaciones terroristas y justificar así intervenciones armadas en nuestro territorio.



Agenda ciudadana Las utopías disponibles

LORENZO MEYER

*"Carlos Monsiváis NO ha muerto.
Ya cumplió 85 años
Y sigue con nosotros"*

Las grandes utopías políticas de los últimos siglos estimularon la imaginación y la acción de millones, pero hoy, y en tanto visiones de un futuro posible para la humanidad, ya dejaron de funcionar o casi. No obstante, quizá ciertas propuestas de futuro más modestas y nacionales aún puedan operar como microutopías que despierten la imaginación de un número significativo de ciudadanos y los movilicen para la acción en los entornos locales.

Hoy por hoy, en México, el proyecto encabezado por Andrés Manuel López Obrador (AMLO) y más recientemente el de Gustavo Petro en Colombia, pueden verse como otros tantos esfuerzos para movilizar a una parte de sus sociedades —básicamente a quienes habitan en las amplias bases de las respectivas pirámides sociales— y unir voluntades para superar en nombre de un futuro local los muchos obstáculos que implica el rehacer estructuras sociales históricamente injustas, consolidadas a lo largo de siglos de prácticas extractivas en beneficio de las minorías dominantes. Su utopía consiste en la construcción de una comunidad nacional compatible con los estándares de justicia y bienestar de nuestra época.

Como guerrillero, Petro se propuso deshacer por la fuerza de las armas el nudo gordiano de intereses creados que mantiene a Colombia atada a las herencias del pasado, pero terminó por aceptar que el tajo de la espada ya no era viable para deshacer esa atadura histórica y que la alternativa era tomar el control del gobierno por la vía del voto. Por su lado, y desde el inicio de su larga marcha hacia la presidencia AMLO optó por la vía pacífica, por la organización y movilización de "los de abajo".

AMLO y Petro son dos presidentes de izquierda que ganaron el poder por la vía que muchos creían imposible —la electoral— pero que no lograron poner al Congreso a tono con sus proyectos para el cambio. Petro lleva apenas nueve meses en el cargo y ya descubrió que llevar a su país por la ruta de la transformación "es más difícil de lo que pensábamos" por el bloqueo de los grupos privilegiados a las reformas. El colombiano ha optado por no apostar a las coaliciones amplias y por rehacer su gabinete, AMLO ya pasó por eso pero tiene que hacer frente a las luchas internas de su partido. Petro se propone movilizar a sus seguidores para tomar las calles y de esta manera "lograr que el Congreso sienta el momento histórico" y se pueda dar la "gran batalla" contra el gran capital parasitario que ha "ordenado al Estado" e imponerse a esa parte conservadora de la sociedad que simplemente rechaza el cambio.

El análisis comparativo entre las coyunturas políticas de México y Colombia, entre la razón y destino de sus respectivas "utopías modestas" da para más pero falta el espacio. Como sea, a cada una le conviene no perder de vista a la otra y apovarse. ●

AMLO y Petro son dos presidentes de izquierda que ganaron el poder por la vía electoral.





Este año elegimos Presidente

Este año elegimos Presidente, sí. Hacia mediados de junio aparecerá la convocatoria para el proceso del que resultará el nombre de quien habrá de coordinar los Comités de Defensa del Voto de Morena, la denominación que el partido le ha dado al precandidato a la Presidencia de la República.

La encuesta —que estaba pensada para finales de año y el presidente decidió adelantar— será tan importante como una elección primaria. Aun así, llama la atención que nada de lo que ocurrirá está contemplado en la ley.

Siendo que este será el proceso más importante para definir el futuro político del país, debe haber una encuesta impecable: un ejercicio que no deje la menor duda de su transparencia y legitimidad, con reglas claras y aceptadas desde el principio por todos los contendientes.

La propuesta que hizo Marcelo Ebrard, en una carta dirigida a Mario Delgado en diciembre del año pasado, plantea varios puntos razonables:

El primero es celebrar debates públicos. La disputa no puede dirimirse en una simple competencia de personalidades o en quién es más leal al presidente. Si aquí se va a definir el futuro de México, que las corcholatas discutan cuál es su visión de país.

El segundo es que se establezca una fecha límite para que, quienes deseen competir, dejen los cargos públicos que ocupan, igual que como ocurre en los procesos electorales. No hacerlo así contaminará aún más al gobierno con disputas internas, hará crecer la guerra sucia y generará una situación de iniquidad.

Porque no es lo mismo comandar la política interior del país —con la capacidad que eso implica para presionar o seducir a gobernadores y alcaldes oficialistas y opositores—, que acaso tener armas para que te apoyen los embajadores y cónsules.

Tampoco es lo mismo tener el presupuesto de la Ciudad de México, y los 400 millones de pesos que Claudia tiene para difusión, que los escasos millones que puede gastar en ese mismo rubro la SRE. Por todo ello el canciller está demandando que, quienes compitan en la encuesta, se separen de sus cargos al menos un tiempo ...Será difícil que eso ocurra.

El tercer elemento es que la encuesta se realice “de forma independiente y verificable, idealmente, con una sola pregunta en una urna simulada”.

Lo primero se antoja razonable y hasta necesario: las corcholatas, la militancia morenista, pero también los ciudadanos en general no queremos que nos den gato por liebre. El proceso debe ser ejemplar.

Ebrard plantea que la muestra sea suficientemente representativa por Estado y a nivel nacional, con un universo de 20 o 30 mil encuestados, como ocurre con las encuestas del INEGI. Valdría la pena que así fuera.

Menos viable se antoja, sin embargo, que se formule una so-

la pregunta. Y es que si esta fuera, por ejemplo “¿quién cree usted que debiera ser el candidato(a)?”, el PRIAN y una serie de personas que no votarán por Morena, tendrían la capacidad de definir al candidato del obradorismo. Con todo, habrá que cuidar cómo se ponderan las distintas preguntas para que no se busque beneficiar a uno u otro.

Plantear condiciones para una competencia equitativa y justa no debiera verse como una postura a favor de uno u otro candidato. En mi caso, quiero que la próxima presidenta de México sea Claudia Sheinbaum, pero también que eso ocurra después de una competencia creíble, verdadera y justa. Es lo mínimo que nuestra democracia se merece. ●

@HernanGomezB

El proceso más importante para definir el futuro político del país, requiere una encuesta impecable.





SCJN-Palacio, "la madre de todas..."

• Saber Votar ofrece una calificación promedio de candidatos y de sus posibilidades de triunfo.

Corrupción es corrupción, ¿está claro?

Cuestión de horas para el inicio de la discusión formal y presumible invalidación de la primera parte del llamado plan B de reforma electoral de **Andrés Manuel López Obrador** y los suyos, que previsiblemente ahondará el actual nivel de confrontación y podría llevar a una eventual ruptura entre la Suprema Corte de Justicia que preside la (odiada) ministra **Norma Lucía Piña Hernández** y el fracasado gobierno de la 4T.

Esto, no sólo porque apenas la pasada semana el máximo tribunal haya desechado la formal petición que le hiciera la consejera jurídica de Palacio, **María Estela Ríos**, para que pospusiera la referida discusión y dar prioridad al desahogo de acciones de inconstitucionalidad promovidas en 2018 contra la entonces reformada Ley General de Comunicación Social, sino porque se sabe que el proyecto de sentencia elaborado por el ministro **Alberto Pérez Dayán** apunta exactamente en el sentido que hará "explotar" de nueva cuenta al ahora de suyo ya irascible Ejecutivo federal...

Y más, en razón de que la aprobación de un resolutivo en el sentido que se espera constituiría el peor punto de arranque para la eventual resolución del cúmulo de impugnaciones que partidos y organizaciones de la sociedad de entre 12 y 15 dictámenes de los más de 20 que, el pasado viernes 28 de abril fueron aprobados *vía fast track* en el marco del vergonzoso espectáculo legislativo montado por el Senado y su impresentable presidente, **Alejandro Armenta Mier**, en obediencia al tabasqueño, ignorando los más elementales criterios de legalidad y debido proceso.

No será éste, entonces, un buen principio de semana y, al margen del resultado de la citada sesión inclusive, no lo será tampoco el resto, pues estará marcado por el escala-

miento a niveles en verdad peligrosos que, ¡cuidado!, podrían abrir la puerta a un reforzamiento del autoritarismo presidencialista en gestación y a una eventual e indeseable dictadura...



ASTERISCOS

* Defensa Nacional, del cuestionado **Luis Crescencio Sandoval**, dio a conocer que en abril aseguró 109 laboratorios de drogas sintéticas en Sinaloa e incautó ¡1.4 millones de pastillas de fentanilo! (ese que en México no se produce), el mejor resultado mensual en lo que va de 2023. Bien, aunque con esos amigos y/o jefes se diría, ¡para qué (el tabasqueño) quiere enemigos!...

* No acaba de entrar en vigor y la polémica e ideologizada reforma que modifica el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), la llamada *Ley Buylly* por su impresentable promotora y artífice, **María Elena Álvarez-Buylly**, alentó ya el cierre en protesta de alumnos y académicos de una decena de universidades públicas por el daño que les causa. Al tiempo...

* Positiva reacción de amplios grupos sociales de Saber Votar, una plataforma que, bajo la dirección de **Guillermo Torres Quiroz**, pone a disposición de la ciudadanía no sólo 110 fichas de candidatos y 15 de análisis de plataformas sino que, igual, ofrece una calificación promedio de aquéllos y de sus posibilidades de triunfo. Acceso: <http://www.saber-votar.mex/>...

Veámonos mañana aquí con otro asunto *De naturaleza política*.

La Defensa Nacional dio a conocer que incautó ¡1.4 millones de pastillas de fentanilo!

